
Investigan 
alzas 
sostenidas  
de precios  
en pandemia

PRODUCTOS Y SERVICIOS MÁS CAROS EN LA CRISIS SANITARIA

Mientras la Fiscalía Nacional 
Económica lleva una investi-
gación sobre alzas en los 
precios de diversos produc-
tos, la Cámara de Diputadas y 

Diputados pesquisa los aumen-
tos de precios de insumos agrí-
colas y combustibles, entre 
otros. Parlamentarios de distin-
tas tiendas políticas han reali-

zado una serie de denuncias  
y declaraciones vinculadas a 
aumentos del costo de vida en 
Chile. 

Fiscalía y Cámara Baja recaban información.

POLÍTICA PÁG.5
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CIUDAD PÁG.6

Cambios en el Plan Paso a Paso permitirán visitar los ecosistemas  

en horarios que van de lunes a domingo.

Parques estarán abiertos a público

CIUDAD PÁG.7

CIENCIA&SOCIEDAD PÁGS.9-10

Desacuerdos retrasan 
mejoras en buses 
Coronel-Lota

El objetivo es fomentar conductas 
preventivas, la detección precoz y 
erradicar mitos sobre la enfermedad.
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Investigadores 
UdeC se unen  
y educan en el 
combate al cáncer

Autoridades hicieron un llamado 
a asistir a los locales de votación 
cumpliendo con todas las medi-
das sanitarias. Centros para votar 
abrirán sus puertas a las 8 de la 
mañana.

Todo listo en Biobío 
para primarias de 
Apruebo Dignidad  
y Chile Vamos

POLÍTICA PÁG.4
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Patricio Salinas y el logro 
en Rusia: “Emociona  
ver tanta gente hablando  
de un ajedrecista”
El padre de Pablo Salinas, penquista que fue 
noticia internacional al ejecutar una jugada 
única, asegura que su hijo “quiere ser de los 50 
mejores del mundo”.

DEPORTES PÁG.15

EDITORIAL: REAL EQUIDAD PARA EL SISTEMA EDUCATIVO

Sábado 17 de julio de 2021, Región del Biobío, N°4781, año XIV

Según la ministra de Transportes, Gloria 
Hutt, ha habido retraso por las diferencias 
entre los empresarios del sector. Tomé ten-
drá frecuencias fijas y monitoreo en línea.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

VALESKA BENAVIDES  
Abogada y ayudante del Programa de Estudios 
Europeos UdeC.

Previo a la final de la Euro 2020, 
entre Inglaterra e Italia, el diario 
escocés “The National” lanzó su 
edición titulada “Sálvanos Rober-
to, eres nuestra última oportuni-

dad” y en cuya portada aparecía el 
rostro de Roberto Mancini (mana-
ger de la Azzurri), encarnado en 
William Wallace. Ironía que trae 
aparejada un sentimiento de ten-

esta integración, sensación que 
cambió luego de la concreción del 
Brexit. Tanto el gobierno escocés y 
norirlandés indicaron que sus inte-
reses no habrían sido considerados 
tanto en la votación del 2016, como 
en los acuerdos de salida de 2020. 
Incluso en Irlanda del Norte se ha-
bla de una posible reunificación. 

Por su parte, Escocia considera 
que el Brexit la afecta social, econó-
mica y políticamente, por ello Ni-
cola Sturgeon, su primera ministra 
y líder del Partido Nacional Esco-
cés -SNP- está impulsando la posi-
bilidad que se realice un nuevo re-
feréndum de independencia, pese 
a que indicó que la consulta vincu-
lante del año 2014 sería una por ge-
neración. 

A pesar de que la unión de más 
de 3 siglos con Reino Unido ha tra-
ído aparejado crecimiento para Es-
cocia, el sentimiento de haber de-
jado la integración europea, contra 
su voluntad, ha significado un pun-
to decisivo en esta relación, y de la 
cual deberemos estar atentos. La 
portada irónica tiene potentes in-
terpretaciones.

sión entre ambas naciones. 
 Desde que se formalizó la salida 

de Reino Unido de la Unión Euro-
pea, uno de los coletazos más im-
portantes para el gobierno de John-
son es la actual relación con los 
otros países que integran la unión: 
Escocia, Gales e Irlanda del Norte.  

Para contextualizar, el 01 de 
mayo de 1707 se celebró el Acta de 
la Unión, entre el Reino de Escocia 
y el Reino de Inglaterra, junto a 
Gales, naciendo oficialmente el 
Reino Unido. Dicha acta aún está 
vigente, pese a hechos que la han 
puesto en jaque como las revolu-
ciones jacobitas de 1715 y 1745, 
seguido de un referéndum legisla-
tivo en 1979, posteriormente del 
referéndum que restauró el parla-
mento en 1997, hasta el referén-
dum independentista 2014, en que 
un 57% de los escoceses optaron 
por permanecer en la Unión. 

Para el referéndum del año 2014, 
la postura escocesa era muy distin-
ta a la de hoy; Reino Unido era 
miembro activo de la Unión Euro-
pea y los otros países de la unión 
veían los réditos de ser parte de 

A pesar de que la unión de más de 3 siglos con 

Reino Unido ha traído aparejado crecimiento 

para Escocia, el sentimiento de haber dejado 

la integración europea, contra su voluntad, ha 

significado un punto decisivo en esta relación. 

Escocia: entre la Unión 
y Europa
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MARÍA BÉLGICA TRIPAILAF 

Directora Regional de Fundación Integra.

Como Fundación Integra desple-
gar nuestro quehacer educativo en 
este escenario de pandemia nos ha 
obligado a resignificar, reinventar y 
sobre todo a repensar los contextos 
de aprendizajes para los niños y las 
niñas que hoy no sólo requieren am-
bientes fiscos y humanos nutritivos 
para el aprendizaje, sino también 
ambientes de seguridad sanitaria 
que resguarden y garanticen su salud 
física, emocional y social junto a la 
de sus familias y nuestros equipos 
educativos. Desde los aprendizajes 
alcanzados como institución duran-
te el año pasado, hoy nos sentimos 
más preparados y empoderados 
para desplegar nuestra labor en las 
124 unidades educativas desplega-
das en la región (jardines infantiles, 
salas cuna y modalidades no con-
vencionales) y llegar en las mejores 
condiciones posibles en este nuevo 
escenario para atender a los cerca de 
7.000 niños y niñas que en la actua-
lidad son parte de la matrícula de la 
región, fortaleciendo la labor en con-
junto con las familias y comunida-
des, ya que hoy más que nunca, ha-

y niños que asisten en forma presen-
cial, cuestión fundamental conside-
rando que, los jardines infantiles, sa-
las cuna y modalidades no conven-
cionales cumplen un rol 
importantísimo como espacio de 
contención emocional, de socializa-
ción, de aprendizajes y, esencialmen-
te, como lugar de encuentro, donde 
se desarrollan algunos de los víncu-
los más importantes para los niños 
y niñas y su familia, posicionándolos 
así como un factor protector para 
su calidad de vida.

cer educación de calidad requiere 
de un trabajo articulado para alcan-
zar las metas comunes que se con-
cretan en más y mejores oportunida-
des de aprendizaje para los niños y 
las niñas. 

En cada una de nuestras unida-
des educativas se ha puesto a dispo-
sición de las familias un programa 
educativo que se concretiza en dos 
alternativas , un plan educativo a 
distancia que articula los esfuerzos 
y propósitos de los equipos pedagó-
gicos con las posibilidades contex-
tuales de cada familia para dar con-
tinuidad en la cotidianidad del hogar 
a los procesos educativos de los ni-
ños y las niñas y, un plan educativo 
presencial que resguarda todas las 
condiciones sanitarias establecidas 
por las autoridades competentes 
para la presencialidad tanto de niños 
y niñas, como de los equipos educa-
tivos para fortalecer el desarrollo y 
aprendizaje integral de niños y niñas 
entre 3 meses y 5 años de edad. 

Para nuestra institución, el bie-
nestar y la salud de los niños y niñas 
que asisten a nuestros jardines infan-

tiles, salas cuna y modalidades no 
convencionales y de nuestros equipos 
educativos, es una preocupación pri-
mordial, por lo cual, se han maximi-
zados todas las condiciones de segu-
ridad sanitaria a través de instructi-
vos que van más allá de lo requerido 
por la autoridad sanitaria, en ellos se 
despliegan protocolos estrictos de 
ingreso y funcionamiento en cada 
establecimiento educacional, lo que, 
además de dar seguridad a nuestros 
equipos educativos, nos ha permiti-
do ir aumentando el número de niñas 

El retorno seguro a las 
aulas

Continúa el trabajo de la 
Convención Constituyente, or-
ganismo que tiene como tarea 
redactar la nueva Carta Magna 
de Chile y que en las dos sema-
nas de funcionamiento ha lo-
grado avanzar, pese a las dificul-
tades técnicas que incluso im-
pidieron el desarrollo de la 
primera sesión en el Palacio del 
ex Congreso Nacional. En este 
marco, ya se definieron comi-
siones como de Derechos Hu-
manos; Comunicación, Infor-
mación y Transparencia; Parti-
cipación Ciudadana; entre 
otras. 

En paralelo, ha habido críti-
cas por grupos que consideran 
que se debería avanzar más rá-
pido y por la participación de 
constituyentes en movilizacio-
nes sociales. 

 
Hernan Larrain M. 

@HernanLarrain 
“Hoy conformamos 3 comisio-
nes claves para la Convención. 
Agradezco los apoyos que me 

permiten participar en una 
fundamental: la Comisión de 
Reglamento. Suena técnico y le-
guleyo, pero jugará un rol cen-
tral. 
Partimos en lunes a las 15:00”. 
 
Jaime Bassa 

@Jaime_Bassa 
“La segunda semana de la 
Constituyente fue intensa y pro-
vechosa. El funcionamiento 

institucional ya se comienza a 
normalizar, permitiendo traba-
jar con dedicación contenidos 
constitucionales. Aprobamos 
comisiones y recibimos apoyo 
de @Contraloriacl @ctranspa-
rencia y @uvalpochile”. 
 
José Antonio Kast 

@joseantoniokast 
“Termina la Convención y no 
habrá más sesiones hasta la 
otra semana. Temas Constitu-

cionales discutidos: 0; Artículos 
aprobados: 0; Constituyentes 
detenidos por agredir a Carabi-
neros: 2; Vicepresidentes abu-
sando de su cargo: 1; Comisio-
nes burocráticas creadas: 9”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

U
na cifra que debe preocupar al país: 186 
mil niñas, niños y jóvenes, de entre 5 y 
21 años, abandonaron el sistema esco-
lar en 2020. La cifra es del Ministerio de 
Educación, organismo que atribuye la 
deserción escolar a los efectos colate-

rales de la pandemia de Covid-19. En 2021 cerca de 40 
mil estudiantes de todo el país no se matricularon en 
ningún establecimiento, señaló el Mineduc en abril. 

Aún según los datos del Ministerio, uno de cada tres 
niños y niñas en etapa escolar no entiende o tiene muy 
baja comprensión de lo que lee. Uno de cada tres no tie-
ne habilidades básicas en matemática y, en consecuen-
cia, uno de cada tres niños y niñas tendrá problemas para 
su desarrollo social y profesional. Hay abundante litera-
tura para confirmar lo que se puede apreciar empírica-
mente: cuando alguien abandona el sistema educacional, 
sin haber completado ciertas credenciales académicas 
mínimas, se incrementa el riesgo de caer en una situación 
de pobreza y/o exclusión social. La deserción escolar es 
un hito perjudicial en la trayectoria social, económica y 
laboral de una persona y también es uno de los princi-
pales problemas para el éxito de las políticas educativas 
que quieran implementarse a todo nivel. 

Esa realidad no solo requiere de la atención de toda la 
comunidad educativa, estudiantes y familias, sino que de-

Real equidad del sistema  
educativo

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Amenazas y hostigamientos  
 
Señora Directora: 

Después del golpe militar de 
1973, el cardenal Raúl Silva Henrí-
quez, no dudó un instante en don-
de estaba su deber; según él: “noso-
tros supimos desde el primer mo-
mento que, debíamos estar al lado 
de las víctimas, sin que nos impor-
tara su color, ni ideología”. Nuestra 
obligación era salvaguardar la vida 
humana; para ello, debíamos pro-
teger intransigentemente los dere-
chos de las personas. Por defender 
a perseguidos, varios sacerdotes y 
obispos sufrieron amenazas y hos-
tigamientos. El 15-8-1976, en el ae-
ropuerto de Pudahuel, partidarios 
de la dictadura, portando carteles, 
amenazaron a viva voz, les lanza-
ron monedas y dieron golpes a 
obispos: Carlos González, Enrique 
Alvear y Fernando Aristía, quienes 
regresaban de Ecuador. En mu-
chas oportunidades, para ame-
drentar, el régimen calificó de “ac-
tivistas políticos” a sacerdotes y re-
ligiosos que cumplían labores 
pastorales en sectores populares. 
En carta del 4-2-1983, obispo Fer-
nando Aristía, manifestó que el pa-
dre, Andrés Guljas, debió abando-
nar su trabajo en Vallenar y, ser 

trasladado a Santiago, de lo con-
trario, caería sobre él la expulsión 
del país decretada por el Ministe-
rio del Interior. Un recuerdo, a raíz 
de lo anunciado por el gobierno 
este 15-7-2021, de enviar al Con-
greso proyecto de ley contra ame-
nazas y hostigamientos. 

 
Derico Cofré Catril 

 

Primarias 
 
Señora Directora: 

Este fin de semana se realizarán 
las primarias de dos pactos políti-
cos: Vamos Chile y Apruebo Digni-
dad, en esta ocasión se enfrentan 
los matices de cada una de las coa-
liciones políticas con sus seis can-
didatos HOMBRES. 

En este marco, lo que se decide 
es quién encabezará las coalicio-
nes en la próxima presidencial de 
noviembre. Los candidatos han 
desplegado su capacidad territo-
rial, comunicacional y política me-
diante diversos mecanismos, entre 
los cuales podemos mencionar: 
recorridos territoriales por el país, 
franja electoral, participación en 
programas de radios, televisión y 
virtuales, debates y redes sociales. 
Este despliegue busca la adhesión 

ciudadana a sus candidaturas y 
con mayor importancia ahora, en 
que participen en la primaria, por 
el temor a una baja participación 
que redundaría en una debilidad 
del candidato que sea electo. Por 
tanto, el desafío estratégico es la 
participación. 

Y justamente, en esta perspecti-
va de lograr masividad del proce-
so, esta primaria establece un défi-
cit importante en términos de su 
composición y simbolismo, de este 
nuevo Chile que nace. Este proble-
ma es la ausencia de candidatas 
mujeres, lo cual habla y comprue-
ba justamente de las adversidades 
que tiene las mujeres en muchos 
planos y particularmente en la po-
lítica. Las señales han sido claras y 
rotundas, una convención parita-
ria, una presidenta de dicha ins-
tancia, la búsqueda de la paridad 
como un requisito indispensable 
para el correcto funcionamiento 
de las instituciones. Pese a ello, seis 
candidatos HOMBRES, las coali-
ciones y los partidos no leyeron e 
interpretaron lo que la ciudadanía 
exige y esto puede afectar la parti-
cipación de la ciudadana para este 
fin de semana. 

 
Rafael Pizarro

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

manda el aporte de toda la sociedad, incluyendo, por cier-
to, a los parlamentarios. En el Congreso tramitan iniciati-
vas orientadas a facilitar la reinserción  al sistema escolar.  

La ley contempla entre sus principios el de la equidad 
del sistema educativo y el de la integración y pone énfa-
sis en la necesidad de propiciar la incorporación de 
alumnos de diversas condiciones sociales, étnicas, reli-
giosas, económicas y culturales al sistema educativo. 
Para hacerlo realidad, sin embargo, se debe aumentar los 
recursos para educación, más aún cuando la pandemia 
ha puesto en evidencia — otra vez más — las grandes de-
ficiencias en materia educacional. Aumentar la cobertu-
ra a los sectores rurales, entregar elementos tecnológi-
cos a niñas, niños y jóvenes en situación de vulnerabili-
dad son algunas de las urgencias. Se debe hacer el mayor 
esfuerzo para entregar más acceso a la educación, en la 
retención de estudiantes, y reinserción cuando sea nece-
sario. Es condición esencial para construir un Chile que 
sea realmente para todas y todos.

Se debe hacer el mayor esfuerzo 

para entregar más acceso a la 

educación, en la retención de 

estudiantes,  y reinserción cuando 

sea necesario. Es condición esencial 

para construir un Chile que sea 

realmente para todas y todos.  

¡
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Autoridades hicieron un llamado a asistir a los locales de votación cumpliendo con 
todas las medidas sanitarias impuestas por el Minsal. Además, la Armada tomará 
el control en las provincias de Concepción y Arauco; el Ejército custodiará en la 
provincia de Biobío.

“Porque hemos visto cierto descontrol con todas las facilidades que el Gobierno está dando para 
salir. Si nos quedamos en casa y cumplimos con la vacunación, tendremos la opción de mantener-

nos sanos y seguros”.

Miguel Fonseca, bioquímico

#MeQuedoEnCasa

A 24 horas: Región lista para definir a 
cartas de Chile Vamos y Apruebo Dignidad

BIOBÍO EN CONDICIONES PARA LA PRIMARIA PRESIDENCIAL

Cuando solo falta un día para la 
realización de las primarias presi-
denciales que definirán a los candi-
datos de Chile Vamos y del pacto 
Apruebo Dignidad la Región del 
Biobío está lista para el desarrollo 
de esta democrática elección. 

Debido a la condición sanitaria 
que vive el país, las autoridades lo-
cales hicieron un llamado a respe-
tar las normativas impuestas para 
todos los comicios anteriores que se 
han llevado a cabo en pandemia, es 
decir, espetar el distanciamiento fí-
sico y asistir a votar con los elemen-
tos propios como lo son la masca-
rilla y alcohol gel, guantes (quien 
pueda), además de la cédula de 
identidad y el lápiz pasta azul. 

Respecto a cómo se desarrollarán 
los comicios, el Delegado Presiden-
cial de Biobío, Patricio Kuhn, mani-
festó que “estamos próximos a vivir 
un nuevo proceso eleccionario, por 
eso nos encontramos inspeccio-
nando uno de los locales de vota-
ción para asegurar un proceso segu-
ro. Se dispusieron de todos los ele-
mentos sanitarios y esperamos que 
la ciudadanía continúe respetando 
las medidas de autocuidado por-
que no debemos olvidar que la pan-
demia no ha pasado. Invitamos a to-
dos a ser parte de este proceso de-
mocrático de cara a las próximas 
elecciones presidenciales que defi-
nirán el futuro de nuestro país”. 

Como es tradición, ayer por la 
mañana, la Armada tomó el control 
de los 191 locales de votación dis-
puestos para esta elección. La cifra 
se redujo porque “para este tipo de 
primarias la historia nos dice que 
vota menos gente. Lo importante es 
que la gente asista a votar. Los loca-
les estarán abiertos desde las 8 ho-
ras hasta las 18 horas. Recordar que 
los adultos mayores tendrán una 
franja protegida entre las 14 y las 18 
horas. Si bien en esa franja se llama 
a los adultos mayores a votar, tam-
bién pueden hacerlo temprano. 
Queremos que esto tenga una par-
ticipación importante y se haga con 
el respeto necesario”, comentó 
Francesca Parodi, seremi de Go-
bierno.  

Respecto al transporte, al igual 
que en las elecciones anteriores, se 
establecerá la gratuidad de distin-
tos servicios de transporte público 
para facilitar el traslado de las per-
sonas a los lugares de votación, en 
especial a quienes viven en localida-
des aisladas. Para el domingo, como 
es costumbre, Biotren funcionará 
con todos sus servicios en horarios 
especiales, indicados a través de las 
plataformas digitales de EFE. Ade-
más, la locomoción colectiva fun-
cionará con normalidad en la pro-
vincia de Concepción, ya que la ma-
yoría de las comunas se encuentra 
en Fase 3 del Plan Paso a Paso.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Por su parte, el contralmirante 
Jorge Parga, indicó que en las pro-
vincias de Concepción y Arauco el 
control lo tomó la Armada y en la 
provincia de Biobío lo hará personal 
del Ejército. “Los locales de votación 
en toda la Región están cubiertos de 
acuerdo a la planificación que se 
efectuó. No existe un plan especial”, 
sostuvo. 

Sobre posibles problemas en la 
zona de Arauco, Jorge Parga dijo 
que no hay planificaciones espe-
ciales porque no se preparan espe-
rando algún tipo de conflicto o de 
violencia. 

 
Votación y transporte 

Recordar que en esta ocasión, ha-
brán dos listas. Una compuesta por 

los candidatos de Chile Vamos que 
son Joaquín Lavín (UDI), Mario Des-
bordes (RN), Ignacio Briones (Evó-
poli) y Sebastián Sichel (Indepen-
diente) y la otra compuesta por las 
dos cartas del pacto Apruebo Dig-
nidad que serán Daniel Jadue (PC) 
y Gabriel Boric (CS). 

Según lo indicado por el Servicio 
Electoral (Servel), no podrán votar 
quienes estén afiliados a partidos 
políticos que no participen en las 
primarias, quienes no estén habili-
tados por haber perdido o tener 
suspendido su derecho a sufragio, 
así como tampoco aquellas perso-
nas que se encuentran cumpliendo 
medidas de aislamiento obligatorio, 
de acuerdo con la normativa del 
Minsal. 

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LOCALES DE 

VOTACIÓN abrirán sus 
puertas a las 8 de la 
mañana.

a 191 locales de votación, 
debido a que por historia en 
las primarias vota menos 
gente.

Región del Biobío 
bajo de 256
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Diputados y diputadas llevan 
adelante una investigación 
en torno a las alzas en el gas 
licuado. 

Comisión en la 
Cámara

Esta discusión también se 
relaciona con el 
encarecimiento de la vida, 
dicen algunos diputados.

Impuestos a los 
combustibles

Alzas: las investigaciones en torno al 
encarecimiento del costo de la vida  

CÁMARA DE DIPUTADOS IMPULSA VARIAS DE ELLAS

Hace unas semanas la Fiscalía 
Nacional Económica decidió ini-
ciar una investigación para recaba-
ra información sobre el alza en los 
precios de los materiales de la cons-
trucción y determinar si ello “es con-
secuencia natural de las fuerzas del 
mercado o si, por el contrario, se de-
ben a la existencia de conductas 
que pudieren ser contrarias a la li-
bre competencia”. 

Lo anterior, luego de una denun-
cia efectuada por el diputado del 
Distrito 21, Manuel Monsalve (PS). 
El legislador, en medio de la discu-
sión que se lleva a cabo en el Cáma-
ra para reducir el impuesto especí-
fico a los combustibles, habló de 
estas alza, pero también de otras. 

“Los chilenos lo saben muy bien 

No solo los precios de los materiales de la construcción están en la mira de la Fiscalía Nacional 
Económica. De manera transversal, diputados han hecho varias denuncias al respecto. 

y una de sus principales preocupa-
ciones es el aumento en el costo de 
vida. Suben los alimentos de los su-
permercados, suben los materiales 
de la construcción, suben los com-
bustibles... Y la mayoría de los chi-
lenos, con su salario, no alcanzan a 
terminar el mes”, dijo Monsalve en 
la oportunidad.  

Pero este fenómeno que parece 
ser normal, el aumento del costo 
de la vida, no ha sido tal en los últi-
mos meses. De hecho, así lo de-
muestran una serie de denuncias y 
declaraciones efectuadas por parla-
mentarios de distintos colores. 

Lo relacionado con los materia-
les de construcción fue puesto sobre 
la mesa no solo por Monsalve, sino 
también por Gastón Saavedra (PS), 
Sergio Bobadilla (UDI) y Jorge Sabag 
(DC). El representante de Ñuble 

también ha efectuado denuncias 
por las alzas de precios en los insu-
mos para el mundo agrícola y el gas. 

De hecho, sobre lo último hay una 
comisión investigadora en curso y 
hace una semana fue la última se-
sión con la concurrencia del fiscal 
nacional económico,  Ricardo Ries-
co. La instancia, por cierto, tam-
bién desarrolla una investigación 
al respecto. 

“En estos momentos Chile vive 
una crisis económica y social tre-
menda, con miles de familias que 
han visto quebrar sus emprendi-
mientos y no tienen plata para vivir. 
Es fundamental que nosotros como 
diputados cumplamos nuestra la-
bor fiscalizadora y estemos siempre 
muy atentos al comportamiento de 
las grandes empresas”, dijo Sabag al 
denunciar una eventual colusión 

en el precio de gas licuado. 
Sobre estas continuas alzas, el di-

putada Saavedra comentó que “son 
evidentes las alzas, el costo de la 
vida, de verdad, está altísimo. Es la 
queja permanente de las personas, 
a los chilenos no les está alcanzan-
do para asumir la canasta familiar 
mensual para vivir en dignidad”. 

Agregó que hay “avizorar estas 
cosas y tomar decisiones en torno 
a la protección de los ciudadanos, 
como consumidores, que están 
siendo maltratados por el mercado 
(...). Ahí era importante la discu-
sión del ingreso mínimo, porque 
tiene que ver con el poder adquisi-
tivo de las personas y quedamos 
bastante lejos”.

LOS MATERIALES de la construcción 
es de los que más se ha hablado, pero 
no es el único caso.

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“El haber pasado a Fase 3, si bien nos entrega mayor libertad, en mi caso conlleva un mayor 
cuidado, al aumentar la cantidad de público en mi trabajo, principalmente por mi hijo y mi familia, 

a quienes debo proteger. Si no te vacunaste, hazlo, piensa en los demás, no seas egoísta”.

Michelle Rivas, jefa de cajas, supermercado Lider.

#MeQuedoEnCasa

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

Este 2021 debiera ser un año de 
grandes cambios en el transporte 
público penquista. En el mes de 
agosto debieran llegar a la Región 
los nuevos carros del Biotrén, tras 40 
años de automotores usados. 

A lo anterior se suman mejoras en 
la calidad del servicio en los siste-
mas del Gran Concepción y Tomé. 
Sobre este último, la ministra de 
Transportes, Gloria Hutt, en conver-
sación Diario Concepción, dijo que 
estos avances apuntan a “herra-
mientas regulatorias más eficaces, 
o sea que el Ministerio tenga la po-
sibilidad de reemplazar a los opera-
dores que no funcionan y de dar se-
guimiento a los servicios con infor-
mación más precisa que la 
fiscalización manual que hacemos 
ahora, ya que esta cubre un núme-
ro insuficiente de casos”. 

Hutt agregó que “al hacer esta 
zona de servicios, se entrega un sub-
sidio a los operadores y ellos están 
obligados a instalar GPS en los bu-
ses, lo que nos permite hacer segui-
miento, cumplimiento de ruta, re-
gularidad, velocidad, vueltas, entre 
otros”. 

-Al tener los datos de GPS ¿po-

dríamos acceder a aplicaciones 

que nos permitan saber la posi-

ción del bus? 

-Absolutamente, es parte de la 
exigencia, que los pasajeros sepan 
dónde viene el siguiente bus. 

-Esto que ocurrirá con Tomé 

¿es homologable a los servicios a 

Coronel y Lota? 

-Nos ha costado bastante, puede 
ser por las diferencias entre ellos, 
pero acá deben estar de acuerdo 
todos los operadores de la zona y es-
peramos que esto ocurra pronto. 
Al no haber regulación los buses 
circulan con frecuencias desregula-
das o no salen. Al tener este subsi-
dio, los buses deben salir a todo 
evento. 

- ¿Qué va a ocurrir con el Gran 

Concepción? ¿habrá licitación? 

-Eso lo estamos cambiando, ya 
que se hacían grandes licitaciones 
cada diez años, al igual que en San-
tiago. Pero las ciudades se han vuel-
to más dinámicas y ya no se puede 
poner un sistema que se quede re-
gido por varios años. Ahora, tene-
mos este modelo, en donde tene-
mos la información y vamos actua-
lizando. En Londres, por ejemplo, se 
hacen tres licitaciones al año. 

-O sea, habrán actualizacio-

nes… 

-Que permitirán dar seguimiento 
y después de un año obtener la in-
formación de la operación y así sa-

El servicio a la cuenca del Carbón podría ser similar al que se implementará a Tomé en 
las próximas semanas con frecuencias fijas y monitoreo en línea por parte de la cartera.
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Los operadores (de buses a 
Tomé) están obligados a 
instalar GPS en los buses, lo 
que nos permite hacer 
seguimiento”.

“Las ciudades se han vuelto 
más dinámicas y ya no se puede 
poner un sistema que se quede 
regido por varios años”.

FRASE

Desacuerdos entre 
dueños retrasarían  

mejoras en buses 
Coronel-Lota

MINISTRA DE TRANSPORTE, GLORIA HUTT:

solo de los operadores, pero con el 
cambio de contrato esos antece-
dentes deberán ser entregados al 
Ministerio y así podremos fiscalizar 
de manera más eficaz. Esto estará 
disponible una vez que Contraloría 
tome razón. 

-Usted en mayo de 2019 anun-

ció los buses eléctricos para el 

Gran Concepción, pero aún no 

los vemos ¿qué pasó? 

-Ha habido un reconfiguración 
de los esfuerzos tanto en EFE como 
en el Ministerio por la pandemia y 
el estallido social. En estos momen-
tos, los recursos ya fueron transfe-
ridos a EFE, son $7.700 millones 
para 25 buses en Concepción y diez 
en Temuco, eso incluye la infraes-
tructura que acompaña. Ferroca-
rriles en estos momentos está pre-
parando la licitación y esperamos 
tenerla lista en el segundo semestre. 

-¿Podríamos tener los buses el 

próximo año? 

-Debiéramos, si licitamos y adju-
dicamos los buses este año, pasan 
seis meses para que llegue, puesto 
que se mandan a hacer. Se manten-
drán las mismas condiciones ofre-
cidas en mayo de 2019. 

-¿Cuándo deberían llegar al Bio-

bío los nuevos carros del Biotrén? 

-Los trenes llegaron en marzo y 
son impresionantes. Hablamos de 
un salto de calidad al pasajero muy 
importante, y de esta forma podre-
mos comunicar el nivel de servicio 
que creemos que merecen, de un 
alto estándar. En estos minutos es-
tán en pruebas dinámicas y termi-
nadas se vienen a la zona. 

-¿Qué pasará con los actuales 

trenes? 

-EFE aún lo está definiendo, ya 
que pueden suplementar otros ser-
vicios.

OBITUARIO

Con gran pesar, comunicamos el sen-
sible fallecimiento de quien fuera 
parte de nuestra comunidad univer-
sitaria desde 2008.  
 

SR. RAMÓN  
MORAGA CARES 

(Q.E.P.D.) 
 
Ramón será recordado con profundo 
cariño por todos quienes le conocie-
ron, en especial sus compañeras y 
compañeros de labores en la Facul-
tad de Ciencias Forestales, desde 
donde destacan su amabilidad, com-
promiso y gran calidad humana. 
Enviamos nuestras sentidas condo-
lencias a su familia, amigos y a cada 
persona que hoy siente su partida. 
 
Carlos Saavedra Rubilar 
Rector 
Universidad de Concepción

ber quién funciona bien y quien lo 
hizo mal. A estos, no se les dará el 
subsidio y si siguen funcionando 
mal pueden perder el servicio. 

-La frecuencia en algunos ser-

vicios también es cuestionada, 

¿por qué aún no se aplica el mo-

nitoreo por GPS, siendo que la 

gran mayoría de los buses tiene 

este sistema? 

-Esa información hasta ahora es 
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con el Pase de Movilidad, el 
permiso de desplazamiento 
o  hacer uso del horario Elige 
Vivir Sano.  

Parques podrán 
ser visitados

SE DEBERÁ RESPETAR AFOROS

 “Tenemos buenas noticias, des-
de el jueves 15 de julio todos los 
parques nacionales, reservas nacio-
nales y monumentos naturales que 
administra Conaf están abiertos al 
público”, indicó la ministra de Agri-
cultura, María Emilia Undurraga. 

Medida que se adoptó en el con-
texto de los cambios realizados en 
el programa Paso a Paso, “respe-
tando las medidas de sanidad y au-
tocuidado”, acotó Undurraga. 

En ese sentido, si bien varias co-
munas del Biobío y el Gran Con-
cepción se encuentran en Prepara-
ción, ante la baja de contagios a ni-
vel nacional, los administrados por 
la Corporación Nacional Forestal 
(Conaf), independiente de la Fase 
en la que estén, podrán ser visitados, 
pero con una capacidad máxima 
de visitantes por día, según las zo-
nas de uso público con que cuentan 
cada una de estas áreas silvestres 
protegidas del Estado. 

“El llamado a todos es a visitar 
nuestras áreas naturales, aprove-
char esta oportunidad que necesi-
tamos tanto para nuestra salud fí-
sica y mental, en conjunto con nues-
tras familias y poder hacer este 
cambio que tanto necesitamos”,  se-
ñaló la ministra de Medio Ambien-
te, Carolina Schmidt. 

 
Visitas en fin de semana 

En caso de cuarentena o en tran-
sición, durante los fines de semana 

Anuncian apertura de parques 
tras cambios en el Plan Paso a Paso
El anuncio entregado por Agricultura y Medio Ambiente permitirá visitar los 
ecosistemas en horarios que van de lunes a domingo.   

y festivos, “los visitantes deberán 
presentar el pase de movilidad, el 
permiso de desplazamiento o  ha-
cer uso del horario Elige Vivir 
Sano”,  explicó la ministra Unduu-
rraga. 

Respecto a la basura y elementos 
de protección personal, Schmidt 
llamó a ser responsables. “Las mas-
carillas, los guantes no son recicla-
bles, no son degradables, por lo tan-
to, ponerlos en bolsas en los tarros 

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

de basura y evitar dejar  basura en 
los espacios abiertos”, enfatizó. 

En cuanto a los horarios, La Re-
serva de Nonguén, por ejemplo,  
abre a partir desde las 9:30 horas, y 
el cierre es a las 16:30 horas , de lu-
nes a domingo, previa inscripción 
en la página  https://welcu.com/co-
naf-biobio.

Con un acto virtual, el Consejo Re-
gional Bío Bío conmemoró los 65 
años de la creación del Colegio de Pe-
riodistas de Chile y el “Día del Perio-
dista”.  En la actividad, participaron 
profesionales del área, además de 
autoridades e invitados especiales. 

Como es tradicional, la instancia 
sirvió para dar la bienvenida a los 
nuevos periodistas que se incorpora-
ron a la orden profesional, pero ade-
más se entregaron cuatro distincio-

Colegio de Periodistas 
conmemoró 65 años

neración”, Javier Romero Tapia; el 
aporte gremial “Ruy Sáez” recayó en 
Marllory Fuentes Salazar; y el la dis-
tinción a la “Trayectoria” fue para 
Juan Costa Tramón. 

“Este tiempo que vivimos nos 
impone grandes desafíos, uno de 
ellos es lograr instalar en la nueva 
Constitución el Derecho a la Co-
municación, algo en lo cual el Co-
legio de Periodistas lleva varios 
años trabajando. Buscamos que la 
comunicación sea un derecho hu-
mano, no solo para periodistas y 
comunicadores, sino para toda la 
sociedad”, dijo la presidenta del 
Colegio de Periodista del Biobío, 
María Eliana Vega. 

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN

nes. El “Aporte a la Comunidad” fue 
concedido a la periodista de Diario 
Concepción, Ximena Valenzuela Ci-
fuentes, en particular, por su traba-
jo por difundir e informar todo lo 
concerniente a la pandemia. 

“Es un verdadero orgullo porque a 
diario tratamos de aportar con nues-
tros contenidos para que la comuni-
dad modifique sus conductas, se que-
de en casa, adhiera a las normas sa-
nitarias y se vacune, además de dar 

Colegios fueron 
reconocidos por 
implementación de 
medidas sanitarias 

FOTO: CEDIDA

Con el propósito de ofrecer garan-
tías para el regreso a clases, duran-
te el segundo semestre, los estable-
cimientos educacionales, llevaron a 
cabo medidas sanitarias estrictas, 
siendo reconocidos con el Sello Co-
vid-19, por parte de la Asociación 
Chilena de Seguridad (Achs). 

La acreditación se logró tras 
meses de trabajo colaborativo en-
tre los equipos directivos y los co-
mités paritarios. Periodo duran-
te el cual la mutualidad pudo ve-
rificar el cumplimiento del 100% 
de los requerimientos de seguri-
dad en Almondale San Pedro y 
Almondale Lomas, colegios que 
en conjunto cuentan con una ma-
trícula de más de 3 mil alumnos. 

“Este Sello refleja el compro-
miso adquirido con la salud de 
todos los miembros de nuestra 
comunidad educativa”, explicó la 
rectora de la sede San Pedro de la 
Paz, Rossana Dapelo. 

En tanto, su par de Lomas, Pau-
la Neil, precisó que “las familias 
pueden estar tranquilas, toma-
mos todos los resguardos para 
evitar contagios”. 

El Sello Covid-19 verifica la eje-
cución de las medidas sanitarias 
del Minsal  y la Superintendencia 
de Seguridad Social.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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LA BASURA deberá ser 
depositada en basureros o 

llevada de vuelta a los hogares.

cobertura a todos lo efectos y conse-
cuencias que ha generado la pande-
mia, y para las que debemos estar 

preparados”, dijo la profesional. 
Además, de Valenzuela fueron dis-

tinguidos con el premio “Nueva Ge-

EN LA OCASIÓN se entregaron distinciones a cuatro profesionales.
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al 80%, con 241 ocupadas de 
300, situación similar en las 
UTI, que de 173 totales sólo 
33 están libres (19%).

Ocupación de 
camas UCI llega

Durante los fines de semana se han 
administrado más de 80 mil vacunas

DESDE FEBRERO A LO QUE VA DE JULIO

Esta semana el seremi de Salud, 
Héctor Muñoz, indicó que el 19 de 
julio la Región contará con el 80% de 
la vacunación necesaria para po-
der optar al Toque de Queda a par-
tir de las 12:00 am, ya que se cuen-
ta con más del 79% de la población 
inoculada con ambas dosis. 

Es por ello que se hace necesario 
que durante este fin de semana 
quienes aún no completan su es-
quema o no lo hayan iniciado acce-
dan a la vacunación para avanzar en 
las disposiciones sanitarias dispues-
tas por el Minsal. 

Lo anterior, debido a que el sába-
do y domingo baja la cantidad de 
gente en los centros de inoculación.  

“No obstante, los centros de ino-
culación y los vacunatorios móviles 
disponen de stock de lunes a domin-
go”, explicó la jefa de Salud Pública, 
Cecilia Soto. 
 

Dosis administradas  

En relación a cómo ha sido cada 
fin de semana desde febrero a lo 
que va de julio, la jefa de Salud Pú-
blica del Minsal detalló que “tene-
mos 81.499 dosis administradas, 
62.897 los sábado y 18.602 los do-
mingo, lo que claramente aporta a 
la cobertura de vacunación reque-
rida, por lo que, reforzamos el lla-
mado a que sigan asistiendo al ca-
lendario que difunde el ministerio 
o para iniciar, en caso de no haber 
partido con su esquema”. 

Lo anterior, es necesario, además, 
para continuar a la baja con las ci-
fras de contagio en la Región, la que 
según el informe entregado por la 
Seremi de Salud, al 15 de julio da 
cuenta de 178 casos nuevos, 1.277 
activos y 146.682 acumulados. 

Siendo la provincia de Concep-
ción la que mayormente concen-
tra los casos activos, con 719, segui-
da por Biobío y Arauco, con 298 y 
220, respectivamente. 

Bajo ese esquema, Concepción 
es la que presenta más casos acti-
vos, con 165; seguida por Los Ánge-
les (152); y San Pedro de la Paz (103). 

“En cuanto a las comunas con 
mayor tasa de incidencia por cada 
100 mil habitantes, se encuentra 
Contulmo, con 505,5; seguido por 
Tirúa, con 217,8; y Quilleco, con 
169,5”, detalló el seremi de Salud, 
Héctor Muñoz. 

En cuanto a la positividad regio-
nal, el reporte Covid-19 precisó que 

FOTO: CLAUDIO RODRIGUEZ/ MUNICIPALIDAD DE HUALPÉN

tanto al día, como semanal llega al 
3%, tras 6.604 PCR realizados, de 
los cuales 169 resultaron positivos.  
 

Camas críticas y fallecidos 

Si bien el alcance de vacunación 
está pronto a llegar al 80%, sigue 
siendo preocupante la cantidad de 
enfermos por Covid-19 internados 
en los centros de salud, tanto públi-
cos como privados. 

Casos que dan cuenta de ocupa-

ción en UCI del 80%, con 241 camas 
ocupadas de un total de 300, situa-
ción similar en las UTI, que de 173 
totales, sólo 33 están libres, lo que 
da cuenta de un 19% de disponibi-
lidad. 

“Sin embargo, contamos con una 
alta capacidad de reconversión, pu-
diendo derivar pacientes a recin-
tos de la misma Región u a otras del 
país de ser necesario”, aclaró el se-
remi Muñoz. 

Respecto a la dotación de venti-
ladores mecánicos, “hay un 53% de 
disponibilidad, es decir 172 de 323”, 
acotó la autoridad sanitaria. 

En cuanto a los fallecimientos, 
estos llegaron a los 2.427, validados 
por el Deis. 

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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LOCALES DE INOCULACIÓN y vacunatorios móviles se encuentran con stock. 

VIERNES 16

FERIADO

FIN DE SEMANA 17 y 18

- Segundas dosis
- Vacunación de
embarazadas**

- Rezagados

TODA LA SEMANA

- Segunda dosis a población vacunada con primera dosis entre el 14 de junio y el
20 de junio.
- Adolescentes entre 12 y 17 años de centros Sename, centros colaboradoresdel
Semane y centros de atención de salud mental.
- Adolescentes entre 12 y 17 años con comorbilidades específicas*
- Vacunación embarazadas a partir de 16 semanas de edad gestacional* *

* Comorbilidades:
- Enfermedad pulmonar crónica (fibrosis quística, 
fibrosis pulmonar de cualquier causa, asema grave, 
tuberculosis en tratamiento).
- Enfermedad neurológica (neuromusculares congénitas 
o adquiridas, que determinand trastornos de la 
deglución o del manejo   de secreciones respiratorias, 
epilepcia 
  refractaria a tratamiento.
- Enfermedad renal crónica (insuficiencia renal en etapa 
4 ó mayor, diálisis).
- Enfermedad hepática crónica (cirrosis, hepatitis 
crónica, hepatopatías).
- Enfermedades metabólicas (diabetes mellitus, 
enfermedades congénitas del metabolismo).
- Cardiopatías (congénitas y miocardiopatías de 

cualquier causa).
- Enfermedad autoinmune (lupus, artritis idiopática 
juvenil, artritis reumatoide, enfermedad de Crohn, y 
otras).
- Cáncer en tratamiento con radioterapia, 
quimioterapaia, terapias hormonales o medidas 
paliativas de cualquier tipo
- inmunodeficiencias (congénitas o adquiridas, incluye 
Síndrome de Down, trasplantados y personas viviendo 
con VIH).
- Enfermedad mental grave (esquizofrenia y trastorno 
bipolar).
- Obesidad severa (IMC > 3DE)

* *Deben presentar el Formulario Consejería
Vacunación Embarazadas.

Salud llamó a la población a acercarse a los centros de inoculación este sábado y 
domingo, con el objetivo de completar esquemas y alcanzar el mínimo requerido 
para retrasar el Toque de Queda en la región del Biobío.  
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tiene como plazo 2018-2028 
para superar retos como 
disminuir la incidencia del 
cáncer con la prevención de 
factores de riesgo y mejorar 
la detección temprana.

El Plan Nacional 
del Cáncer

“Afortunadamente puedo trabajar desde mi casa. Extraño ver más a amigos y familia, pero creo 
que mientras tengamos la posibilidad de evitar contagios tenemos que aprovecharla. Así, por ejem-

plo, despejamos el transporte público para quienes realmente deben usarlo, entre otras cosas”.

Alejandra Ugarte, periodista

#MeQuedoEnCasa

Investigadores UdeC 
se unen y educan para 
combatir el cáncer

INICIATIVA DE LA FACULTAD DE CIENCIAS BIOLÓGICAS 

El cáncer ocupa el segundo lugar 
como causa de muerte por enfer-
medad en Chile y el mundo y se 
proyecta que sea el primero en los 
próximos 30 años.  

Conscientes de esa alarmante 
realidad y de lo crucial de sumar 
esfuerzos que contribuyan a re-
vertirla es que investigadores de la 
Facultad de Ciencias Biológicas 
(FCB) de la Universidad de Con-
cepción (UdeC), cuyas líneas de 
estudios aportan concretamente a 
ese desafío al centrarse en com-
prender las bases biológicas de la 
patología, decidieron difundir sus 
conocimientos para educar a la 
comunidad con el ciclo de charlas 
“Biología del cáncer y sus comple-
jidades”. 

Este se enmarca en un proyecto 
de Extensión Académica y Vincu-
lación con el Medio de la casa de 
estudios adjudicado y las presen-
taciones han sido diseñadas por el 
grupo de académicos integrado 
por las doctoras Roxana Pinchei-
ra y Violeta Morin y los doctores 
Francisco Roa, Ariel Castro e Iván 
González, junto a Claudia Álva-
rez y Aracelly Quiroz, estudiantes 
del Doctorado en Ciencias Bioló-
gicas en la FCB, las que “nos per-
miten explicar las bases de cómo 
se genera el cáncer, por qué es tan 
importante su detección tempra-
na y es tan complejo de tratar 
cuando se detecta en estadios 
avanzados, cuáles son los factores 
de riesgo y desmitificar algunos 
conceptos sobre la patología”, de-
talla el doctor González, director 
de la iniciativa. Y acercar esos as-
pectos desde sus bases científicas 
tiene como grandes finalidades 
incentivar conductas preventivas 
para el cáncer y estimular la detec-
ción precoz, resalta.  

 
Llegar temprano 

Para ello el foco del ciclo, desa-
rrollado de manera online, son 
estudiantes de enseñanza media 
de las regiones del Biobío y Ñuble, 
y definir a esta población como 
objetivo radica en varias razo-
nes, pero la clave es que “creemos 
que concientizar a temprana 
edad permite llegar de mejor ma-
nera a generar promoción de 
conductas saludables y la pre-
vención de los principales facto-
res de riesgo del cáncer”, sostie-
ne el académico.  

Sobre la experiencia, Claudia 
Álvarez, quien dictó una charla 
sobre mitos del cáncer, asegura 
que “los estudiantes tienen mu-

pueden ser grandes protectores o 
factores de riesgo de muchos cán-
ceres, como el consumo de tabaco 
y alcohol, una dieta poco saludable, 
la inactividad física, el sobrepeso y 
obesidad. Por ello, advierte que en-
tre 30% a 50% de los cánceres po-
drían evitarse reduciendo los fac-
tores de riesgo y con otras acciones 
preventivas como chequeos y exá-
menes periódicos como el PAP 
para detectar cáncer cervicouteri-
no o la mamografía para el de 
mama en las mujeres y la consulta 
urológica para el de próstata en 
hombres, por ejemplo, y así llegar 
precozmente al diagnóstico y abor-
daje de la enfermedad. 

Ello está a la base del “Plan Na-
cional del Cáncer 2018-2028” del 
Ministerio de Salud y las charlas 
están en línea con este. “Este plan-
tea como ejes principales dismi-
nuir la incidencia de cáncer a tra-
vés de promoción de conductas 
saludables y la prevención de sus 
principales factores de riesgo, me-
jorar la detección temprana del 
cáncer en poblaciones de riesgo y 
empoderar a las personas con cán-
cer para que participen activa-
mente en la toma de decisiones 
sobre su tratamiento, a través de la 
entrega de información oportuna 
y de calidad”, destaca Iván Gonzá-
lez, pero también que “existe mu-
cho desconocimiento o mitos so-
bre esta patología”, razón por la 
cual tener hoy una iniciativa como 
el ciclo al que han dado vida es 
una necesidad para superar los de-
safíos de cara a un mejor futuro y 
que no se cumplan las desalenta-
doras proyecciones. 

FOTO: FACULTAD DE CIENCIAS BIOLÓGICAS UDEC

Un grupo de académicos cuyas líneas de investigación se 
enfocan en comprender mejor las bases biológicas de la 
patología oncológica ha organizado un ciclo de charlas para 
acercar dichos conocimientos a estudiantes de enseñanza 
media del Biobío y Ñuble, con el objetivo de promover 
conductas preventivas, la detección precoz y erradicar mitos.           

chas dudas respecto al origen de 
esta enfermedad tan compleja. 
Hacen muchas preguntas, ya sea 
porque tienen algún caso cercano 
y quieren comprender mejor lo 
que les ocurre o por simple curio-
sidad. Algunas preguntas nos han 
dejado pensando, ya que van más 
allá de la simple teoría, lo que en-
riquece no sólo el diálogo, sino 
también nuestra propia relación 
con la ciencia”. 

El ciclo inició el 2 de junio y se 
ha realizado semanalmente para 
establecimientos de distintas co-
munas, con una media de partici-

pación de 140 escolares y en algu-
nas charlas han llegado a 200, mu-
chos han estado acompañados 
por sus familias, amplificando el 
alcance y potencial de impacto 
de la actividad, lo que se espera se-
guir replicando en nuevas instan-
cias que se realicen en el contex-
to del ciclo.  

 
Plan Nacional  

La Organización Mundial de la 
Salud establece que, si bien hay 
componentes genéticos que inci-
den en el riesgo, el ambiente y par-
ticularmente los estilos de vida 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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podrían evitarse al reducir 
factores de riesgo como los 
hábitos poco saludables, 
según la OMS.

de los cáncer
50%

Aportes desde 
la UdeC en la 
lucha nacional 
y mundial  
contra el cáncer 

El ciclo de charlas está en el seno de 
la inquietud de que los académicos 
que investigan el cáncer se reunieran, 
instada por la doctora Roxana Pin-
cheira, directora de Investigación de 
la FCB UdeC.  

En la actualidad, el grupo integra-
do por Roxana Pincheira, Iván Gonzá-
lez, Violeta Morín, Francisco Roa y 
Ariel Castro, entre otros académicos, 
trabaja para constituirse oficialmen-
te y con su conformación buscan for-
talecerse y sumar nuevos y potentes 
aportes en la lucha contra el cáncer, 
como ya lo hacen con sus proyectos 
científicos, desde la colaboración in-
tegral y sinergia de sus líneas de estu-
dios e interdisciplinaridad para gene-
rar conocimientos y la divulgación de 
estos. Y, desde su formalización, los 
académicos adelantan que se proyec-
tan en la incorporación de nuevos ex-
pertos en campos científicos y clíni-
cos, y de abordar la formación de ca-
pital humano.  

Con ese propósito, los doctores 
González y Roa, junto a otros docen-
tes del Departamento de Fisiopatolo-
gía donde son académicos, genera-
ron un proyecto de docencia en el que 
crearon un curso sobre la biología del 
cáncer. “Está enfocado a las carreras 
del área de salud con la finalidad de ge-
nerar capital humano con conoci-
mientos biológicos sobre esta patolo-
gía para que, así, sean futuros monito-
res en la comunidad y transmitan la 
necesidad del diagnóstico temprano 
y conductas preventivas para el cán-
cer”, resalta González, ya que “las pro-
babilidades de sobrevida y éxito en las 
terapias de muchos tipos de cáncer 
son mucho más altas cuando son pes-
quisados en etapas tempranas de la 
progresión”, aclara, por lo que un reto 
constante es incentivar a la población 
a la adherencia a los programas de 
pesquisa y así también, desde la cien-
cia, aportar en el avance hacia tami-
zajes más efectivos. 

 
Líneas de estudios 

El grupo de académicos con distin-
tas experticias unidas en un interés co-
mún sabe que tiene mucho que pue-

de y debe aportar desde la UdeC,y lo 
hacen con exitosos resultados, a supe-
rar los retos que rodean la lucha con-
tra el cáncer y su abordaje, pues entre 
más se comprendan las bases biológi-
cas de la patología oncológica más 
chances hay de diseñar estrategias de 
promoción y prevención más efecti-
vas, al igual que en el ámbito de la 
pesquisa y de mejores tratamientos. 

Para ello, la doctora Roxana Pin-
cheira investiga la función de algunos 
factores de transcripción y vías de se-
ñalización que intervienen en cáncer 
de colon y para este mismo cáncer la 
doctora Violeta Morín se enfoca en la 
función que cumplen unas enzimas 
llamadas proteasas. El doctor Ariel 
Castro se dedica al estudio de meca-
nismos de regulación del metabolis-
mo de células cancerosas que contra-
rrestan el estrés oxidativo. El doctor 
Francisco Roa aborda la función de la 
dinámica mitocondrial en los proce-
sos de invasión y metástasis en cáncer 
de próstata, y frente a esta patología 
en estadios avanzados el foco de los es-
tudios del doctor Iván González es in-
dagar cómo los componentes del me-
tabolismo lipídico intervienen en la re-
sistencia al tratamiento. 

“Nuestros estudios buscan la iden-
tificación a futuro de nuevos marca-
dores para esta enfermedad, así como 
la caracterización funcional de proteí-
nas esenciales para la proliferación 
descontrolada, la sobrevivencia celu-
lar, las alteraciones del metabolismo 
y la resistencia a los tratamientos, en-
tre otras características comunes de 
las células cancerosas. Entender cómo 
estas proteínas son reguladas, sus me-
canismos de acción y sus efectos celu-
lares permitirá aportar a la identifica-
ción de nuevos blancos para terapias 
contra el cáncer”, manifiesta el grupo.   

Para los estudios los científicos usan 
distintas técnicas de biología celular 
y molecular. Una que destacan es la 
edición genómica por CRISPR/Cas9 o 
“tijeras genéticas”, tecnología por la 
que sus descubridoras ganaron el Pre-
mio Nobel de Química 2020 y consis-
te, en palabras sencillas, en cortar y pe-
gar ADN, específicamente cambiar 

un gen que causa una enfermedad 
por otro que no.  

 
Un nombre, muchos retos 

De hecho, González relata que me-
jorar las terapias, generando dirigi-
das que sean más específicas o inmu-
noterapia y usando nanotecnología 
para la entrega más eficiente de los 
tratamientos o avanzar en cirugía 
robótica para tener menos trauma 
en los procedimientos quirúrgicos, 
están entre los principales focos de 
la investigación en cáncer en las que 
trabajan incesantemente científicos 
de todo el mundo, como el grupo de 
la UdeC, para enfrentar los diversos 
retos que rodean a esta patología y 
explican que se deban usar variadas 
técnicas y estudiar distintos meca-
nismos para un cáncer y también en 
específico cada cáncer.  

Es que el cáncer, lo afirma la Orga-

nización Mundial de la Salud y el Se-
gún el Instituto Nacional del Cáncer 
del NIH (Institutos Nacionales de la 
Salud en español), organismo federal 
de Estados Unidos, es el nombre que 
se da a un conjunto de enfermedades 
relacionadas en la que algunas de 
las células del cuerpo empiezan a di-
vidirse sin detenerse y se diseminan 
hacia otros tejidos (metástasis). Bajo 
esta perspectiva, el académico re-
calca que “si bien todos los tipos de 
cáncer tienen la característica co-
mún de la proliferación descontrola-
da, cada tipo tiene diversos grados de 
progresión y complejidad, por lo cual 
los esfuerzos que se generan en tor-
no a esta enfermedad son diversos 
dependiendo del tipo de cáncer y su 
grado de avance en el paciente”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

MEJORAR LAS 

TERAPIAS para el 
cáncer es uno de los retos 
científicos mundiales y 
en los que aportan, desde 
distintas líneas, 
académicos de la 
Facultad de Ciencias 
Biológicas UdeC.  
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“ No debemos bajar la guardia con la pandemia. El virus sigue circulando, por eso la vacuna-
ción es importante y una futura tercera dosis. Esperemos que llegue para todos los chilenos, para  

así reforzar la inmunización, evitar contagios y muertes que lamentar”.  

Ester Solís, cajera bancaria.

#MeQuedoEnCasa

EN MEDIO DE LA PANDEMIA Y LOS ESFUERZOS POR REACTIVAR LA ECONOMÍAFelipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Desde enero al último informe 
del Instituto Nacional de Estadísti-
cas, la región acumula US$ 1.707 
millones en exportaciones. 

El último mes detallado es mayo, 
en el que se enviaron al extranjero 
US$ 358,7 millones, presentando 
un alza de 11,6% en la comparación 
anual. 

“La principal incidencia del perío-
do corresponde al sector Industria, 
con variación interanual positiva 
de 11,9%”, detallaron desde el INE 
Biobío, liderado por Horacio Galaz. 

 
Detalles 

De acuerdo a la entidad guberna-
mental, los envíos del sector Indus-
tria alcanzaron un monto de US$ 
352,0 millones, cifra que experimen-
tó un ascenso de 11,9%, al exportar-
se productos por US$ 37,4 millones 
más que hace doce meses. 

Asimismo, en la categoría resto de 
exportaciones se anotó un alza de 
2.034,6% en comparación con igual 
mes de 2020. 

Sin embargo, el sector silvoagro-
pecuario exportó US$ 4,4 millones, 
experimentando una contracción 
de 4,5% y los montos exportados 
por el sector Pesca disminuyeron en 
20,5%, respecto a igual mes de 2020. 

Según participación, los mayo-
res montos de las exportaciones re-
sultaron de los sectores Industria 
(98,1%) y silvoagropecuario (1,2%), 
y en menor medida de pesca y res-
to de exportaciones, que acumula-
ron 0,7% 

 
Motivos de impactos 

En el caso del sector industria, el 
resultado de mayo de 2021 se debió 
en gran medida a la mejora en el ni-
vel presentado por “alimentos”, con 
aumento de 63,0%. 

La actividad con mayor inciden-
cia negativa fue el segmento “fores-
tales”, que descendió 16,5% en doce 
meses. 

Por otro lado, la fruticultura fue la 
que más incidió en el descenso del 
sector silvogropecuario con caída 
interanual de 51,3%. 

Entretanto, agricultura fue la que 
más influyó positivamente en el sec-
tor con aumento de 32,0%. 

Y e lo que respecta a la disminu-
ción de las exportaciones del sector 
pesca, se debió en parta a la baja de 
la ocurrió de la extractiva con - 
20,5%. 

Es así como las tres actividades 
que concentraron los montos más 
significativos, ordenados de mayor 
a menor participación, provienen 
del sector industria. 

Biobío: exportaciones suman 
US$ 1.707 millones desde 
enero al último informe del INE
La cifra se desprende de los datos proporcionados por el Instituto Nacional de 
Estadísticas Biobío. El sector industrial es el que presenta una mayor recuperación, 
mientras que el sector pesca aún está al debe.   

“Es así, que las exportaciones de 
este grupo de países acumularon 
una alza en doce meses de 22,0%, 
con una adición de US$ 36,9 millo-
nes en el periodo”, destacaron des-
de el INE Biobío.

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN
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Y fueron: forestales con US $ 108,4 
millones (30,2%), alimentos con 
US$ 107,0 millones (29,8%) y fabri-
cación de celulosa, papel y cartón 
con US $ 83,6 millones (23,3%). 

Le siguió Industrias básicas de 
hierro y acero que exportó US$ 19,6 
millones y representó el 5,5% del 
total regional. 

Países 

¿ Y cuáles son los principales des-
tinos? En mayo de 2021, China, Esta-
dos Unidos, Perú, México y Nigeria, 
fueron los cinco principales desti-
nos de las exportaciones regionales, 
obteniendo retornos por 205,1 millo-
nes de dólares, correspondiente al 
57,2% del total exportado. 
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Gobernador Díaz acudirá a la 
Comisión de Pesca para defender 
la industria de la merluza

EN MEDIO DEL DEBATE LEGISLATIVO PARA TERMINAR CON EL ARRASTRE

La nueva agrupación de Sindica-
tos por la Defensa del Empleo de la 
Región del Biobío se reunió esta se-
mana con el gobernador Regional 
Rodrigo Díaz. Uno de los motivos: 
mostrar su preocupación por la si-
tuación que viven los trabajadores 
del sector pesquero industrial liga-
do a la captura y proceso de la mer-
luza común. 

La dirigenta de PacificBlu, Luisa 
Zapata, puso en alerta los efectos ne-
gativos de aprobarse la eliminación 
del arrastre. “Somos en su mayoría 
mujeres que llevamos muchos años 
trabajando en el proceso de la mer-
luza común y esto sería muy perju-
dicial para nosotras porque no hay 
reconversión posible”. 

En este contexto, el recién asu-
mido gobernador Rodrigo Díaz 
anunció: “He tomado un compromi-
so para acudir a la Comisión de Pes-
ca. Le he solicitado a los diputados 
Romero y Saavedra que estaban acá 
presente que me inviten a la sesión 
de la Comisión para manifestar que 
para la Región del Biobío ningún 
empleo está demás”. 

La primera autoridad regional 
subrayo que no sobran empleos. “El 
empleo femenino ha sido profun-
damente afectado por la crisis eco-
nómica y social que estamos vivien-
do en estos días”. 

Y sentenció: “Se está poniendo en 

Durante esta semana se reunió con dirigentes sindicales y diputados por la zona, a 
quienes solicitó que se le invitara al Parlamento tras los temores de perder más de 
mil empleos en la zona.

perder nuestros empleos por un pro-
yecto que está tramitándose en la 
Cámara de Diputados”. 

Cabe destacar que la Comisión 
de Pesca se encuentra en el periodo 
de audiencias públicas y se espera 
que en las próximas semanas se vote 
la iniciativa que impulsan diputados 
de las regiones de Valparaíso y del 
Maule. 

“Es un error eliminar el arrastre en 
la pesca de la merluza común”, opi-
nó el diputado Leonidas Romero. 

El gobernador Rodrigo Díaz pre-
cisó que el arrastre no se puede lle-

var a cero y también se comprome-
tió a estudiar los antecedentes sobre 
la pesca ilegal para presentar “los re-
cursos administrativos y judiciales 
que correspondan”. 

Mientras que el diputado Gastón 
Saavedra destacó la unión de la nue-
va agrupación por defender los 
puestos de trabajo para velar “por la 
calidad de vida” y los derechos bási-
cos como el cumplimiento del “de-
recho a organizarse”.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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1.000
Es la cantidad de puestos de trabajo 
directos  que están en riesgo, según des-
tacaron en la reunión.

riesgo la subsistencia de más de 
1.000 puestos de empleos, princi-
palmente de mujeres que trabajan 
en la industria pesquera faenando 
merluzas y junto con eso hay un 
riesgo para un par de miles de per-
sonas más que trabajan prestando 
servicios”. 

Es así como los trabajadores agra-
decieron el respaldo. La dirigenta 
de PacificBlu, Luisa Zapata, afirmó 
que “sentimos el apoyo de nuestras 
autoridades regionales y de nuestros 
compañeros sindicales en estos mo-
mentos donde estamos a un paso de 
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“cuidar mi salud mental y emocional ha sido fundamental en tiempos de Covid. El mante-
ner mis redes de apoyo, aunque sea de manera remota, ha ayudado a bajar las ansiedades, 

exigirme menos y disfrutar cada día sin tanto afán”.

Isber, cantante y compositora venezolana-chilena

#MeQuedoEnCasa

Fue a fines del 2016, entre las 
ciudades de Concepción y Talca-
huano, que la banda Urus nació 
como proyecto musical. Confi-
gurados actualmente por Cé-
sar Silva (vocalista), Juan Pablo 
Castro ( batería), Omar Valde-
rrama (bajo), Esteban Caste-
llanos (guitarra) y Gerald 
Arias (guitarra), definen su 
propuesta sonora con bases 
en el blues fusionada con 
pop y rock. 

“Nuestro concepto como 
proyecto musical se arrai-
ga mucho en lo cotidiano 
de la bohemia penquista y 
describe musicalmente las 
experiencias vividas en las 
calles del gran Concep-
ción. Es decir, se realza el 
sonido característico de la zona 
debido a que defendemos con todo 
la identidad musical que nos iden-
tifica en el país, ya que es algo que 
nos enorgullece plenamente”, se-
ñalaron. 

FOTO: FACEBOOK URUS BANDA.

Ya con casi cinco años de trayectoria, la banda local de 
profundas raíces bluseras deja de manifiesto su 

potente propuesta en el EP “Somos 
Urus” (2017) y en los diferentes 
sencillos liberados por las 
plataformas digitales de música. 
Senda melódica que proyectan 
seguir alimentando con nuevo 
material los próximos meses.

les propias, sin tocar ningún co-

ver, ya que consideramos que 
Concepción tiene material su-
ficiente para contar sus propias 
locas historias”. 

Con casi cinco años de tra-
yectoria, la banda  cuenta con 
el EP “Somos Urus” (2017) jun-
to con los singles “Veneno”, 
“Corazón en dos”, “Traición en-
contré” y “Dame más”, temas li-
berados por las plataformas 
digitales de música entre el año 
pasado y este 2021. “Grabamos 
en estudios del gran Concep-
ción, nuestro ingeniero en so-
nido recién llegado de Miami, 
Guido Ochoa, se encarga de 
mezclar y masterizar el mate-
rial. En el ámbito audiovisual 
es Carlos Thanax, nuestro di-
rector por excelencia. Él se en-
carga de darle vida a Urus a 
través de los videoclips, todos 
disponibles en YouTube”, de-
tallaron. 

  
Nueva música a la vista 

Sobre los planes que tienen 
para lo que resta de año, el gru-
po apuesta por la grabación 
de nuevo material en dos dis-
tintos formatos musicales, o 
sea, con diferente intensidad 
sonora. “En estos momentos 
estamos trabajando en dos 
producciones. Una más rocke-
ra a todo lo que hemos hecho 
hasta ahora, y otra con un en-
foque más acústica como para 
acompañar y ‘vacilar’ en las 
fogatas. En paralelo estamos 
preparando nuestro arribo a 
la capital, de aquello no pode-
mos adelantar mucho, pero es 
una posibilidad cercana”, afir-
maron. 

En cuanto a desarrollar una 
propuesta musical desde la lla-
mada “cuna del rock”, el grupo  
enfatizó que “es una excelente 
ciudad muy rica en este arte. 
Lo genial es que acá hay músi-
ca y músicos por todas partes, 
puedes crecer mucho en expe-
riencia gracias al intercambio 
y buena onda con los colegas. 
Acá puedes lanzar tu proyecto, 
probarlo y avanzar en primera 
instancia, para luego dar el sal-
to a Santiago, ya que el mane-
jo del business, nos guste o no, 
está por allá. Acá estamos un 
poquito al debe en lo que se re-
fiere a potenciar nuestros ta-
lentos”. 

OPINIONES
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Haciendo hincapié en que 
“nuestro sello es mostrarnos tal 
cual somos, musical y audiovi-
sualmente hablando. El público 
ha hecho click con nosotros en 
ese aspecto, es algo que agrade-
cemos. Seguiremos fomentando 
ese toque jovial y divertido típi-
co de la banda, siempre en la mis-
ma línea, con creaciones musica-

UUn nombre con una marcada identidad y actitud territorial local
Una de las cosas que más cuestan o son 

difíciles de poder acordar al momento de 
emprender en la música es sin duda el nom-
brar al grupo. Un concepto que debe conden-
sar  lo que es la esencia de la banda, que en 
el caso de Urus está bien logrado. “Urus es 
una etnia del norte, la cual se  caracteriza por 
la extracción de recursos marinos. Dada la rela-
ción de la banda con la ciudad de Talcahuano, 
se adopta el nombre, para así darle sentido 
de identidad con el puerto al concepto musi-
cal”, explicaron.

Música del alma fusionada con  
las sonoridades del  pop&rock
Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

URUS
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“No fue fácil el regreso a la competencia y ahora estamos cerca de que el público también pue-
da regresar a los estadios. El llamado es a vacunarse para que de a poco podamos reencontrarnos 

y siempre a seguir los protocolos de salud”.     

Carlos Véliz, técnico fútbol femenino Universidad de Chile

#MeQuedoEnCasa

CHILE HACE HISTORIA EN EL MUNDIAL DE RUSIA

A las 8 de la mañana está pegado, 
actualizando páginas. Su hijo en 
Rusia contra el 29 del mundo. Pablo 
Salinas, de 27 años, contra el ruso 
Peter Svidler, de 45. Ambos son 
grandes maestros. El miércoles la 
primera partida fue para el local, 
ayer hicieron tablas. Patricio tenía 
fe en la proeza, el milagro, pero res-
pira y con orgullo expresa que “mi 
hijo está contra puras mentes maes-
tras y es uno de los 100 mejores. 
Imagínate mi felicidad”. Y va en des-
ventaja, por varios motivos, pero se 
sienta a dar guerra. Mueve las pie-
zas y no le importa nada más. 

“Pato” tiene 59 años, es capitán de 
pesca y cuenta que “Pablo y Cristó-
bal (Henríquez) hicieron historia 
clasificando a Chile a una segunda 
ronda mundial, donde ya solo se 
meten 78. En un país donde no se 
ayuda tanto al ajedrez. Ellos se co-
nocen de niños, siempre pelearon 
los primeros lugares, como amigos. 
Lo que hizo mi hijo contra Andersen 
es una jugada que pasa una vez en 
la vida, por eso ya la llamaron ‘La In-
mortal’. Emociona ver tanta gente 
hablando de un ajedrecista, ver a ex-
pertos del mundo analizando lo que 
hizo. Estos chicos pusieron el nom-
bre de Chile bien alto”. 

Pero hubo un largo camino para 
llegar a la “Inmortal”. Patricio re-
cuerda que “en el colegio detectaron 
desde chico que tenía condiciones. 
Yo lo acompañaba a los torneos y 
asistía harta gente. Me ponía de-
trás de él y nunca se puso nervioso. 
Es muy fuerte de mente. Una vez 
perdió el primer partido y en vez de 
bajonearse, se recuperó rápido, 
ganó todo lo que vino y fue cam-
peón de Chile. Esas cosas demues-
tran su fortaleza sicológica”. 

Es  Gran Maestro desde 2019 y su 
padre señala que “antes tenía harto 
más pelo, es increíble lo que ha cre-
cido. Se fue hace unos años a San-
tiago, estudió Ingeniería Comercial. 
Yo siempre le he dicho que si tiene 
un sueño le dé para adelante y más 
si tiene tantas condiciones Hablé 
con él hace un tiempo y me decía 
que quiere ser de los 50 mejores del 
mundo (hoy es 672). Suena difícil, 
pero es de ponerse esas metas”. 

Nació en Concepción, creció en 
Denavi Sur y vivió un tiempo en San 
Pedro de la Paz. “Es penquista, pero 
también chorero”, dice su padre y 
advierte que “ha viajado a Qatar, 
Noruega y otros países, Viaja solo (lo 
entrena Iván Morovic) mientras su 
rivales llevan un staff con analistas, 
sicólogos y mucha gente. Por eso es 
tan meritorio lo que hace. Para via-

“Emociona ver tanta gente 
hablando de un ajedrecista”
Pablo Salinas hizo alucinar al mundo 
con una jugada única. Se fue haciendo 
tablas y su padre, Patricio, asegura que 
“quiere ser de los 50 mejores del mundo”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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jar a Rusia buscó auspicios por re-
des sociales y felizmente apareció 
harta gente, harto privado. Después 
le ayudaron con algo desde la Fede-
ración”. Y así llegó a ganarle en su 
casa al 8 veces campeón de Rusia, a 
impactar al mundo. El verdadero 
inmortal se llama Pablo.

PATRICIO SALINAS  
es puro orgullo. Sigue 
sus partidas desde 
Chile y cree a muerte 
en su hijo. 
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El DT de Huachipato no dramatizó ante la peligrosa 
ubicación de la usina en la tabla. “Hay que tener paciencia, el 
equipo volverá a funcionar”, aseguró.  

en 9 partidos del torneo 
tiene Huachipato: fue el 5-3 
sobre Ñublense en la cuarta 
fecha.

triunfo
1

Lauler dijo presente en la clasificación
Chile ganó los tres partidos de 

esta etapa previa al clasificatorio. 
Apabulló a Bolivia por 105-52, lue-
go superó 66-62 a Paraguay, par-
tiendo abajo el último cuarto, y ce-
rró venciendo 82-63 a Nicaragua. 
Los otros tres equipos ganaron un 
juego y Paraguay avanzó como se-
gundo. Ahora vendrá la ronda ame-
ricana de los 16 mejores contra po-
tencias como Estados Unidos, Ar-
gentina, Canadá, Brasil y Puerto 

Y fue con presencia penquista, 
porque Carlos Lauler, de la UdeC, 
dijo presente en todos los juegos. 
Contra Bolivia anotó un doble y un 
libre, aportando también 5 asisten-
cias. Contra Nicaragua ayudó con 
5 puntos y ante Paraguay consiguió 
dos tableros. Figuras del equipo 
fueron Ignacio Arroyo, Sebastián y 
Manuel Suárez, Franco Morales, 
Sebastián Herrera, Maxwell Lorca 
y Marcelo Pérez.

FOTO: FEBA CHILE

LAULER estuvo 
presente en los 3 
partidos, donde 
solo hubo 
victorias.

Rico, buscando los boletos al Mun-
dial de 2023. 

JUAN LUVERA TRAS EL 0-2 ANTE PALESTINO 

Estuvo lejos de ser desastroso el 
partido de Huachipato el último 
jueves ante Palestino, pero aún así 
el presente del acero es delicado. 
Sólo un triunfo en nueve partidos 
y cuatro encuentros sin marcar por 
Primera División tienen a la usina 
muy abajo en la tabla.  

Aún así, el DT Juan Luvera optó 
por bajar el perfil al reciente 0-2 en 
La Cisterna. “El partido se dio con 
un gol tempranero, de vestuario. 
Eso cambió el rumbo. Venimos con 
futbolistas que tuvieron lesiones, 
de las cuales encontrarán ritmo de 
juego a través de los partidos. En el 
primer tiempo nos logramos crear 
situaciones de gol y nos asenta-
mos bien, teniendo el balón y ha-
ciendo nuestro juego, no con la 
fluidez que deseamos ni caracteri-
za al equipo.  En líneas generales te-
nemos que ajustar algunos detalles 
y esperar que con el correr de los 
partidos, el equipo vuelva a adop-
tar ritmo y así logre tener más con-
tundencia en los metros finales”, 
dijo el DT de Huachipato. 

El técnico argentino recalcó en 
varias ocasiones el concepto rit-
mo, añadiendo que “la experiencia 
del rival y su jerarquía igual cuen-
tan. Sin ese gol tempranero, no creo 
que el partido hubiese tenido el 
mismo rumbo. Este encuentro era 
para dar ritmo a muchos jugadores 
que no lo tuvieron. Fue una plani-
ficación que ya estaba prevista. Se 
intercambió ataque por ataque los 
últimos 20 minutos, teniendo el ba-
lón y siendo directos, aunque no 
pudimos ser profundos. Otorgué la 
posibilidad de este juego para aga-
rrar ritmo y pasa por ahí”. 

 
“Paciencia” 

Luvera asegura no perder la fe en 
su equipo, aunque tiene claro que 
son los resultados los que mandan. 
“La situación de la finalización la 
noto, pero hay que dar confianza y 
tener paciencia. Creo que el equi-
po podrá entrar otra vez en sinto-
nía. Tenemos menos puntos de los 
que merecemos y no es excusa. Lo 
más justo en este partido hubiese 
sido un empate, pero son momen-

“Este partido era  
para agarrar ritmo”

tos que hay que pasar en el fútbol. 
En los campeonatos los equipos 
tenemos momentos adversos, pero 
de a poco noto que el equipo aga-
rrará el ritmo de juego que preten-
demos. Estoy convencido que el 
equipo volverá a funcionar”, agre-
gó Luvera. 

Consultado sobre si siente que 
sus dirigidos lo respaldan, el DT 
fue enfático en contestar que “está 
en la cantidad de situaciones de 
gol que tivimos, la posesión y en 
que el rival tuvo como figura al ar-
quero rival.  Hay que tener pacien-
cia, ya que nos enfrentamos a un ri-
val con mucha experiencia y tra-
yectoria, en donde todos venían 
jugando juntos la Copa Chile. En el 
fútbol el tiempo y los procesos son 
muy importantes. Uno tiene ente-
reza y convicción. Mis equipos ju-
garán de esta forma hasta que el 
club me diga: señor Luvera, hasta 
acá llegamos”, sentenció el técnico 
de Huachipato. 

 
Duro panorama 

Con el plantel que tiene, el ace-
ro deberá enfrentar en las próximas 
cuatro fechas a duros rivales: Au-
dax Italiano será el primero, en 
choque a disputarse el lunes en 
Rancagua a las 18 horas. El equipo 
dirigido por Pablo Sánchez es el 
actual puntero del torneo con 19 
puntos. 

Luego, Huachipato recibirá a La 
Serena en el CAP, el 25 de julio a las 
12:30 horas. Posteriormente, Unión 
Española y U. La Calera asoman en 
el horizonte de la usina, en el San-
ta Laura y CAP, respectivamente. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Será en agosto 2023 en 
Japón, Indonesia y Filpinas. 
Chile y Paraguay pelearán 
con 14 equipos de América.

¿Cómo entrar 
al Mundial 2023?
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 JUDICIALES Y LEGALES

CLASIFICADOS

PPor extravío ORDEN DE NO PAGO 
a los siguientes documentos, Cuenta 
corriente N° 18090062073 Banco 
Falabella: 
 
Año 2017 cheque números 103, 120, 
121. 
Año 2018 cheque número 114. 
Año 2019 cheque N° 116, 137, 139, 
140, 141, 142, 144.  
 
 
 
NOTIFICACIÓN 
En causa rol V 279-2019, 3° Juzgado 
Civil Concepción, consignación valor 
expropiación, se expropiaron por 
Decreto Exento MOP Nº 1397, de 
20 de noviembre de 2019, para 
ejecución obra CONCESION VIAL 
PUENTE INDUSTRIAL. SECTOR C: 
RUTA ENTRE RIBERA SUR RIO BIO 
BIO - ENLACE LOS BATROS, del 
Bío Bío Región, provincia Concepción, 
comuna San Pedro de la Paz, lote 
21-2,  a nombre SALGADO 
FERNANDO SUC., rol avalúo 15009-
47, de 719 m2, suma consignada 
$9.389.675.- Fisco solicitó toma 
posesión material lotes expropiados. 
Tribunal ordenó notificación por 
avisos al expropiado, para fines Art. 
21 D.L. 2.186.- La Secretaria. 
 
NOTIFICACIÓN 
En causa rol V 278 -2019, 3° Juzgado 
Civil Concepción, consignación valor 
expropiación, se expropiaron por 
Decreto Exento MOP Nº 1397, de 
20 de noviembre de 2019, para 
ejecución obra CONCESION VIAL 
PUENTE INDUSTRIAL. SECTOR C: 
RUTA ENTRE RIBERA SUR RIO BIO 
BIO - ENLACE LOS BATROS, del 
Bío Bío Región, provincia Concepción, 
comuna San Pedro de la Paz, lote 
30-2, a nombre VERA MALDONADO 
JUAN DE DIOS, rol avalúo 15070-7, 
de 417 m2, suma consignada 
$9.791.297.- Fisco solicitó toma 
posesión material lotes expropiados. 
Tribunal ordenó notificación por 
avisos al expropiado, para fines Art. 
21 D.L. 2.186.- La Secretaria. 
 
NOTIFICACIÓN 
En causa rol   V 160 -2020, 3° Juzgado 
Civil Concepción, consignación valor 
expropiación, se expropiaron por 

Decreto Exento MOP Nº 640, de 30 
de julio de 2020, para ejecución obra 
CONCESION VIAL PUENTE 
INDUSTRIAL. SECTOR C: RUTA 
ENTRE RIBERA SUR RIO BIO BIO -
ENLACE LOS BATROS, del Bío Bío 
Región, provincia Concepción, 
comuna San Pedro de la Paz, lote 
18-2, a nombre SUCESION ARTEMIO 
SEGUNDO CASTRO GAR, rol avalúo 
15009-22, de  388 m2, suma 
consignada $5.132.745.- Fisco solicitó 
toma posesión material lotes 
expropiados. Tribunal ordenó 
notificación por avisos al expropiado, 
para fines Art. 21 D.L. 2.186.- La 
Secretaria. 
 
NOTIFICACIÓN 
En causa rol  V 125 -2020, 3° Juzgado 
Civil Concepción, consignación valor 
expropiación, se expropiaron por 
Decreto Exento MOP Nº 467, de 26 
de junio de 2020, para ejecución 
obra CONCESION VIAL PUENTE 
INDUSTRIAL. SECTOR C: RUTA 
ENTRE RIBERA SUR RIO BIO BIO -
ENLACE LOS BATROS, del Bío Bío 
Región, provincia Concepción, 
comuna San Pedro de la Paz, lote 
51, a nombre ESSO CHILE 
PETROLERA LIMITADA, rol avalúo 
12234-1, de 130 m2, suma consignada 
$125.805.491.- Fisco solicitó toma 
posesión material lotes expropiados. 
Tribunal ordenó notificación por 
avisos al expropiado, para fines Art. 
21 D.L. 2.186.- La Secretaria. 
 
NOTIFICACIÓN 
En causa rol  V 175 -2020, 3° Juzgado 
Civil Concepción, consignación valor 
expropiación, se expropiaron por 
Decreto Exento MOP Nº 829, de 2 
de septiembre de 2020, para ejecución 
obra CONCESION VIAL PUENTE 
INDUSTRIAL. SECTOR C: RUTA 
ENTRE RIBERA SUR RIO BIO BIO -
ENLACE LOS BATROS, Región del 
Bío Bío, provincia Concepción, 
comuna San Pedro de la Paz, lote 
22-2, a nombre SUC. OLATE OLATE 
JUAN ANTONIO, rol avalúo 15009-
642, de 1.838 m2, suma consignada 
$24.427.483.- Fisco solicitó toma 
posesión material lotes expropiados. 
Tribunal ordenó notificación por 
avisos al expropiado, para fines Art. 
21 D.L. 2.186.- La Secretaria.

NOTIFICACIÓN

Resolución Primer Juzgado Civil de Coronel, de fecha 25 
de junio de 2021, en causa de Juicio Ejecutivo, según Ley 
CORVI, Rol N° C 1526-2021, caratulada “SERVICIO DE 
VIVIENDA Y URBANIZACIÓN (SERVIU) REGIÓN DEL 
BIOBÍO / MELLA”, “resolviendo presentación de folio 11: 
Como se pide, practíquese el requerimiento de pago por 
avisos publicados por tres veces en el Diario Concepción 
de esta ciudad y por una vez en el Diario Oficial de la 
República. La ejecutada deberá comparecer para tal efecto 
fíjese audiencia del día 27 de julio de 2021, a las 10:00 
horas ante la secretaria del Tribunal o quien haga sus veces, 
mediante videoconferencia, a través de la plataforma 
Zoom, debiendo ingresar el link https://zoom.us./j/4481893545, 
coordinando su realización al correo electrónico 
jc1_concepción@pjud.cl, salvo que se justifique la carencia 
de medios tecnológicos para llevarla a efecto por esta vía 
o desconocer la forma de hacerlo, debiendo informar al 
tribunal con antelación suficiente al correo electrónico 
referido o al whatsapp número +56956065706”. Publíquese 
de conformidad a la ley. La Secretaria.

CENTRAL YA FUE INSCRITO POR EL CLUB

Es la gran duda que tiene el 
hincha lila desde hace largo 
rato: ¿qué pasa con Alexis 
Machuca? Desde abril y tras 
la frustrada llegada de Luna 
a Deportes Concepción, en 
el “León” apuraron gestiones 
para abrochar el arribo del 
ex central de UdeC, Newell’s 
y Santiago Morning. Pero ni el 
jugador ni el club esperaban 
que hubiesen tantos líos para 
cerrar el fichaje y que Alexis 
viajara a Chile. 

 
Largos trámites  

Al estar en Argentina, y con 
el cierre de fronteras, entre la 
embajada y PDI solicitaron 
una serie de documentos que 
producto de la pandemia se 
demoraron mucho más de lo 
habitual. Así pasaron los días 
y tras varias semanas Alexis 
Machuca destrabó el tema, 
consiguiendo los papeles y 
alistando las maletas. 

Sin embargo, restaba la 
visa de trabajo, trámite del 
cual se debía encargar parte 
de la directiva de Deportes 
Concepción. Entre medio y 
al filo del cierre del libro de 
pases, Machuca fue inscrito 
por el club, descartándose así 
cualquier posibilidad que 

Una estampilla 
separa a Alexis 
de llegar al León
Machuca sigue en Argentina, a la 
espera de superar el último 
obstáculo que lo traiga de 
retorno a Chile.   
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más que pueden el trámite 
para que Machuca se integre 
a las órdenes de Ramos. Más 
allá de que aún la estampilla 
no esté, el viaje de Machuca 
al país es inminente. Lo más 
difícil era lograr conseguir los 
documentos anteriores, que 
tras largo tiempo tanto club 
como jugador lograron tener. 

“Es un lindo desafío, estoy 
muy entusiasmado de llegar 
a Deportes Concepción. Me 
gusta la trayectoria del club, 
lo conozco y en su momento 
enfrenté al “profe” Renato”, 
dijo el defensa hace un par de 
semanas, en conversación 
con Diario Concepción. 
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otro jugador llegara al “León”. 
Así, con el paso de los días, 

se logró destrabar el último 
documento para que Alexis 
pueda viajar de una vez por 
todas a Chile. Pero, a la visa de 
trabajo resta adjuntarle una 
estampilla. Sin ella, no habrá 
viaje para el defensor de 31 
años. 

En esas gestiones están los 
directivos lilas, apurando lo 
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Carolina

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Rengo 468, local 11 S

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Redfarma 
• Las Amapolas 68, Los Cóndores

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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